

EL EJERCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR

AÑO XVI.— Núm. 4.409

Tres ediciones

Madrid, Martes 18 de Noviembre 1919

Redacción y Admón., BARBIERI, 8. Teléf. 575

Congreso de Oceanografía

Estudio científico del Mediterráneo

Su Majestad el Rey preside el acto, y en un brillante discurso saluda a los delegados de los Estados mediterráneos

Ayer mañana, a las once, se celebró en el salón de sesiones del Senado, el acto inaugural de la reunión de la Comisión internacional para el estudio científico del Mediterráneo.

Revisó este acto, como era de esperar, un brillante esplendor, al que contribuyó la presencia de S. M. el Rey, y de S. A. el Príncipe Alberto de Mónaco.

Presentaba el salón a la hora dicha un aspecto hermosísimo. En la presidencia, ocupando el sitio de la Mesa, habíase colocado varios sillones. En el centro sentábase S. M. el Rey, que vestía uniforme de gala de almirante. Tenía el Soberano a su derecha al Príncipe de Mónaco, que ostentaba uniforme de coronelmirante de la escuadra española con el Toison de oro y la banda del Gran Collar de Carlos III; el embaajador de Francia M. Alapette, como Presidente de la Delegación de la vecina República; el jefe del Servicio hidrográfico de Grecia, capitán de navío Mathopoulos. La delegación de Italia en pleno, con el jefe del Servicio hidrográfico de aquel país, almirante Marchini y el jefe del servicio de pesas Vinci Guerra, el profesor Sanzo, el delegado de Egipto, ingeniero Kerzouk, el director general de pesas de Francia, el delegado de Turquía, el coronel italiano y profesor de la Facultad de Ciencias Magrini, el senador italiano Garssi, descubridor de la propagación de las tercianas y cuartanas por medio de los mosquitos y a quien se le ha concedido el premio Nobel; el subsecretario de Instrucción pública Sr. Bullón que representaba al ministro Sr. Pardo y Palacio, que se encuentra enfermo, y el ex ministro de Marina D. Amelio Gimeno.

A la izquierda del Monarca tenían asiento el ministro de Marina, general Flórez; el almirante italiano Cattolica, delegado oficial del Gobierno de aquel país; el jefe del Servicio científico del Príncipe de Mónaco, monsieur Richard; el Sr. de Buen (D. Odón), varios delegados extranjeros y los españoles general Azoráiz, coronel Galvis, doctores Ferrer y Hernández y teniente Fort.

Inmediatamente detrás del Soberano volaba al jefe superior de Palacio marqués de la Torre; el comandante general de Alabarderos general Huerta y a los ayudantes del Monarca, general Carranza y coronel Molins, aquél al servicio del Príncipe de Mónaco.

Una concurrencia distinguidísima, integrada por los congresistas y los invitados al acto, ocupaba los escaños y sus uniformes y sus trajes de etiqueta contribuían a la mayor brillantez de la sala.

Entre los asistentes recordamos a los embaajadores de Inglaterra e Italia, Sres. Hardie y barón de Fasciotti; ministros de Portugal y Mónaco, presidente del Senado Sr. Allendesalazar, nuncio de Su Santidad, obispos de Sión y Segovia, duque de Alba, marqueses de Santa Cruz y Pileares, conde de Paredes de Nava, maestro Bretón y otros cuyos nombres nos obliga a omitir aquí la falta de espacio.

La duquesa de Valentinois, acompañada de su dama particular, asistió al acto desde la tribuna diplomática y muchas señoras elegantemente ataviadas, ocupaban las demás tribunas.

Discurso de D. Odón de Buen

Abierto el acto, D. Odón de Buen pronunció un discurso haciendo historia de los trabajos que en materia oceanográfica se han venido realizando en los últimos siglos en los que el Príncipe de Mónaco, en unión de otros sabios, descolló notablemente comenzando una ardua tarea que sacó del atraso en que estaba hace algunos años esa clase de estudios.

La primera conferencia oceanográfica—dice—se celebró en Roma por su iniciativa, y allí se congregaron representantes de todas las naciones mediterráneas, siendo sus resultados muy provechosos, ya que sirvieron como base para los modernos estudios oceanográficos. El Príncipe de Mónaco es por todo esto no sólo nuestro jefe, sino nuestro maestro, y el día de hoy es memorable para la Ciencia, porque marca la fecha en que se abre una nueva era, en la que los estudios económicos y científicos serán llevados a la práctica.

Terminó el Sr. De Buen asegurando un gran éxito a las tareas del Congreso.

Discurso del ministro de Marina

Inmediatamente se levantó a hablar el ministro de Marina.

Dijo el general Flórez que, por mandato del Rey, y en representación del Gobierno, daba la más cordial bienvenida a los delegados extranjeros en nombre de España, que se congratulaba de tener en su seno huéspedes de tanta sabiduría.

Elogió las tareas que va a realizar el Congreso, y ofreció el apoyo decidido del Gobierno. Buena prueba de nuestra actitud, dijo, es la presencia de Su Majestad en esta sesión solemne.

En nombre de la Armada española encareció la trascendencia del Congreso y sus resultados beneficiosos; en primer término, porque favorece los trabajos de la Marina mercante, y en segundo, porque recuerda la brillantez de los combates navales de todo el mundo, pues los congresistas honran a los héroes del mar.

Congratulose de la presencia del Príncipe

de Mónaco, que ha llegado, con su alta sabiduría, a cumbre de la Ciencia; citando el hecho de que él fue quien predijo la derrota que habrían de sufrir las minas submarinas.

Finalizó el general Flórez su discurso deseando que todos los delegados lleven a sus respectivos países un recuerdo grato de España.

Tanto el ministro de Marina como el señor Ollón de Buen, fueron objeto, a la terminación de sus discursos, de entusiastas ovaciones.

Discurso del Príncipe de Mónaco

Seguidamente el Príncipe de Mónaco dio lectura a un largo discurso en francés, en el que hizo un cumplido elogio del Rey de España y de los hombres de ciencias españoles, en cuyas obras siempre encontró materia para sus trabajos.

Dedicó palabras de agradecimiento a los ilustres sabios que han venido de los países mediterráneos, para tomar parte en las tareas del Congreso, y expuso con gran detenimiento la importancia de los trabajos que este ha de realizar.

La concurrencia le ovacionó largamente.

Discurso de S. M. el Rey

Después se levantó el Rey, y ante todos los concurrentes, puestos en pie, leyó el siguiente discurso:

«Serénisimo señor:

Señores: Me es muy grato asociarme personalmente a esta hermosa fiesta de cultura, en la que veo reunidos a representantes egregios de naciones ilustres, para realizar una obra común por la Ciencia y por la humanidad.

Sed bienvenidos, señores delegados de los Estados Mediterráneos, a este noble certamen en que vuestra inteligencia y vuestra consumada pericia en la ciencia del mar, trazarán luminosas orientaciones y fecundarán enseñanzas para el progreso de esta rama importantísima de los conocimientos humanos.

Me satisface sobremanera ver a vuestro frente a S. A. S. el esclarecido Príncipe Alberto de Mónaco, Mi antiguo y excelente amigo, que de como vosotros, una nueva y señalada prueba de su amor a España, viniendo a la capital de la Monarquía para concertar con los oceanógrafos de España y demás países del Mediterráneo el plan de trabajos que ha de arrancar sus secretos al mar latino, que hoy, como siempre, sigue siendo ruta principal del comercio y centro donde se cruzan las corrientes civilizadoras de los pueblos.

En mi nombre y el de España, saludo a Vuestra Alteza con el mayor afecto, tributando un aplauso de sincera admiración a la benemérita obra de investigación científica de los mares, que durante muchos años de perseverante estudio venis realizando, habiendo elevado a la oceanografía un insigne monumento, que perpetuará vuestro nombre en las generaciones venideras.

Como jefe del Ejército y de la Armada nacionales, me enorgullece recordar que Vuestra Alteza compartió los estudios y los riesgos de los barcos de mi Marina de guerra, cuyo uniforme honráis como contraalmirante.

La nación española, a quien la Providencia concedió en el pasado la alta misión de completar el planeta con el descubrimiento de nuevas tierras y de nuevos mares que el arrojo y la pericia de sus navegantes incorporó a la civilización universal, quiere también distinguirse en el porvenir por el entusiasmo y la eficacia en el estudio científico del mar, y sobre todo del mar Mediterráneo, que ofrece en su historia un manantial de poesía y encierra en sus profundidades un tesoro de enseñanzas.

Mi Gobierno, que acogiendo con simpatía el voto unánime de las conferencias de Roma de 1914 y 1919, ha convocado esta docta reunión, seguirá con el mayor interés vuestras deliberaciones, dispuesto a que vuestros sabios acuerdos tengan toda la eficacia posible y se conviertan en hermosa realidad.

Ello contribuirá, no sólo al progreso de la ciencia oceanográfica, a cuya historia vais a añadir brillantes páginas, sino también el aumento de la riqueza de los pueblos que tanto puede acrecentarse con el desenvolvimiento de las industrias pesqueras, cimentadas sobre una base verdaderamente científica.

Mucho espera la Ciencia de vuestras doctas tareas, señores delegados, y sabed que, mientras vosotros abris nuevos surcos de luz con vuestras deliberaciones, os acompaña la simpatía y la consideración de España entera.»

Termina el acto

Las palabras de Su Majestad fueron acogidas a su final con una estruendosa ovación, en la que a los aplausos entusiastas se mezclaban los vivas a Don Alfonso, al Príncipe de Mónaco y a España.

La ovación se reprodujo, cuando poco después de medio día Don Alfonso, acompañado del Príncipe, abandonó el palacio del Senado y regresó al regio Alcázar.

En el Palacio Real.—Desfile de personalidades.—En el Instituto Oceanográfico.

Durante todo el día de hoy estuvieron desfilando personalidades por el regio Alcázar, con objeto de firmar en el álbum del Príncipe de Mónaco. De los primeros en acudir allí a estampar sus firmas fueron los embaajadores aliados y los principales miembros de las Delegaciones del Congreso.

La duquesa de Valentinois, acompañada de su dama particular y del secretario de Su Majestad, D. Emilio María de Torres, estuvo a mediodía visitando el museo del Prado.

El Príncipe concurrió particularmente por la tarde a la reunión de Secciones del Congreso, celebrada en el Instituto Oceanográfico.

Reclutas de cuota

En vista de las consultas acerca del alcance e interpretación que ha de darse a la Real orden circular de 8 del mes actual, y teniendo en cuenta las diversas circunstancias que pueden presentarse, se ha resuelto lo siguiente:

Todos los reclutas del actual reemplazo y agregados a él que hubiesen efectuado el ingreso del primer plazo de la cuota militar para obtener los beneficios de la misma mediante la ampliación concedida por Real orden circular de 15 de julio último, sin haber solicitado aún la devolución de aquella cantidad, ni presentado las cartas de pago acreditativas del mencionado ingreso, entregarán éstas en los Gobiernos militares de sus respectivas provincias, acompañando instancia en solicitud de los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas, conforme dispone el capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento.

Los mozos del citado reemplazo y agregados que retiraron las citadas cantidades por haberseles concedido ya la devolución, ingresarán de nuevo la cuota correspondiente y solicitarán sus beneficios en la forma establecida.

Los que hayan solicitado la devolución de las repetidas cantidades, y hasta la publicación de esta circular no se les hubiere concedido, promoverán nueva instancia a los respectivos gobernadores militares, consignando en ella dejan sin efecto la anterior solicitud y desean se les otorguen los beneficios del expresado capítulo 20 de la ley.

Los que hayan entregado las cartas de pago correspondientes a cantidades ingresadas sin haber solicitado aún la devolución de éstas, reproducirán la petición relativa a los beneficios de la cuota a que deseen acogerse para entrar en posesión de los derechos que concede la Real orden circular de 8 del actual.

Las autoridades que hubieren cursado instancias reclamando devolución de cantidades, inmediatamente que reciban las solicitudes dejando sin efecto la petición de aquellas, lo comunicarán por telegrama a las autoridades a quienes remitieron las primeras, para que se dejen sin efecto.

Podrán optar también los reclutas de referencia, hasta el 9 del próximo mes de diciembre, al disfrute de los beneficios del artículo 268 de la ley de reclutamiento si ya estaban acogidos a los del 267 de la misma.

En cumplimiento de los artículos 445 y 446 del reglamento para la aplicación de la mencionada ley, los mozos del actual reemplazo y agregados al mismo que se encuentren sirviendo como voluntarios, pueden acogerse a los beneficios de la cuota militar, dentro del plazo que señala la Real orden circular de 8 del actual, cesando en sus compromisos como voluntarios cuando el reemplazo a que pertenecen sea destinado a cuerpo, cambiando aquella situación por la de soldado de cuota, y debiendo reintegrar el importe de la primera puesta que se les haya facilitado, al entrar en posesión de los beneficios del capítulo XX, no siéndoles de abono para extinguir los cinco o diez meses de tiempo reducido, el servicio como voluntarios, pero quedarán dispensados de presentar el certificado de aptitud o de sufrir el examen prevenido en el art. 280 de la ley.

Personal de música y banda

Vistas las instancias cursadas por diversas autoridades al Ministerio, promovidas por músicos y clases de banda en solicitud de aumento de 15 céntimos diarios sobre su haber; teniendo en cuenta que, si bien por real orden de 2 de noviembre de 1917 se concedió al cabo cornetas Valentín Montero, el expresado aumento, por real orden de 30 de noviembre del año pasado, quedó aclarada la anterior en el sentido de que para obtener tal beneficio se requería la condición esencial de previa renuncia a los que le correspondieran al interesado inherentes a la legislación de reenganches, por ser incompatibles, se dispone que los expresados músicos y clases de banda se atengan a lo resuelto en la real orden de 30 de noviembre de 1918 antes citada; siendo asimismo la voluntad de S. M. que no se dé curso a las instancias que se promuevan en solicitud del mencionado beneficio, si no se expresa en ellas la renuncia a los derechos que les correspondan por la legislación de reenganches a que antes se hace referencia.

Un discurso de Cambó

“Mientras no se resuelva el pleito catalanista, España no tendrá salud.”—“Cambó ha dicho tiene la solución para los problemas sociales”

En Girona se celebró ayer el anunciado mitin de afirmación nacionalista, asistiendo los presidentes de las cuatro Diputaciones provinciales catalanas y algunos parlamentarios regionales.

Comenzó el Sr. Cambó su discurso advirtiéndole que vivimos una hora de unánime preocupación, porque el mundo pasa por una crisis única en la historia, a causa de las corrientes materialistas que imperan.

La civilización universal se ha puesto en peligro con las luchas salvajes entabladas.

Ni siquiera los países beligerantes, vencidos y vencedores, se acuerdan ya de su derrota y de su victoria, sino de su reconstrucción.

Sólo España parece que se libra de semejante preocupación, a juzgar por lo que dicen periódicos y políticos.

Pero es necesario observar que Cataluña si se preocupa en esta hora, porque la crisis nos afecta muy directa y muy vivamente.

Si la ola destructora pasara por todo el mundo, Cataluña, al día siguiente, sería la misma Cataluña; perduraría sobre la catástrofe y se hablaría catalán y se formaría la gran patria catalana, porque nuestra lengua y nuestra raza no pueden ser destruidas jamás.

En estos momentos, todos los que formamos la Liga debemos actuar con la vista fija exclusivamente en Cataluña, que es algo vivo. Sin embargo, ni aun después de obtenida la autonomía, debemos abandonar los problemas sociales y económicos, a fin de que estemos capacitados para gobernarnos nosotros mismos cuando lo pidamos.

Tenemos el deber de fortificar la afirmación catalanista, pues el problema social sería más complicado sin el catalanismo.

Mientras no resuelva nuestro pleito, el Estado no tendrá salud, y nosotros, en tanto que no llega esa solución pediremos en las Cortes mejoras y concesiones para Cataluña en toda ocasión que se nos presente.

Refiere la actuación del Comité nom-

brado para gestinar la autonomía catalana, cuya concesión se demora por culpa de los políticos no catalanes, que no ven el daño irreparable que hacen a España entera con esa negativa.

Dijo que la hora de la autonomía de Cataluña es, mientras que la hora de España apremia, y un retraso es una perturbación irremediable.

Si la hora de España hubiese pasado serían responsables de ello esos políticos.

Asegura que el partido regionalista no es un partido de clase, aunque todos los afiliados fuesen burgueses, pues si de otra suerte fuese no podría pedir la autonomía en nombre de Cataluña.

Afirma que la agudización de los problemas sociales se debe a falta de actuación del Estado, pues éste debe dar la máxima justicia a unos y a otros.

Los Gobiernos se han querido aprovechar del problema social para perturbar la marcha hacia la autonomía.

Por eso se ha estimulado a las clases obreras para que se quitasen los lacitos catalanistas de las solapas.

El elemento patronal de Cataluña se ha acostumbrado a no tener competencia de mercados extranjeros, pero eso acabó ya.

En cuanto a los obreros, deben dar el rendimiento necesario para que sea un hecho la baratura de la producción.

Vivimos un régimen arancelario anticuado. La industria y el comercio catalanes necesitan una revisión arancelaria.

Hablando de los proyectos de contrato de trabajo y sindicación forzosa presentados recientemente al Parlamento por el Gobierno, aseguró que los nacionalistas actuarán de tal manera, que no se cerrarán las Cortes sin aprobar esos dos proyectos.

Los nacionalistas estudiarán el presupuesto con el deseo de hacer bien al país.

El «leaders» nacionalista fue muy aplaudido.

En el salón del Bosque se celebró más tarde un banquete.

Pronunciaron discursos el Sr. Ventosa y los cuatro presidentes de Diputación.

Congreso nacional de Ingeniería

En el teatro Real

Desde antes de las cuatro y media comenzaron a llegar al teatro Real numerosos congresistas para tomar sitio y presenciar la solemne sesión inaugural del Congreso de Ingeniería.

La Comisión organizadora habrá procedido con gran acierto, no descuidando ni los detalles más insignificantes para dar mayor esplendor el acto que va a celebrarse.

El patio de butacas está ocupado por damas elegantemente ataviadas y por ingenieros de las distintas especialidades, luciendo el uniforme de gala de los ingenieros civiles de España.

También abundan los uniformes de los artilleros e ingenieros del Ejército, así como de los oficiales del Estado Mayor, alternando la brillantez de estos uniformes con la elegante sobriedad de los fracs que lucen otros congresistas.

Tanto las plateas como los palcos principales y entresuelos están ocupados, y el resto de las localidades están totalmente repletas de un público numerosísimo y distinguido, en el que abundan mucho las señoras.

El aspecto del teatro es realmente deslumbrador mucho antes de dar comienzo la sesión, y en espera de la llegada de S. M. el Rey la expectación crece por momentos.

En el escenario, adornado con magníficos tapices, dan guardia de honor individuos del Real Cuerpo de Alabarderos, y allí ha sido instalada la mesa presidencia destinada a S. M. el Rey y al Gobierno; otra mesa para los que han de dar lectura a los discursos, y numerosas sillas para los ingenieros del Comité de honor y acompañamiento de S. M. el Rey y demás personalidades.

Los representantes de la Prensa hacemos formación, con toda comodidad, en amplias mesitas situadas en el lugar destinado de ordinario a la orquesta, y justo es consignar que nos han dado todo género de facilidades, tanto por el secretario general del Congreso, Sr. Pérez Urruti, como por el jefe de Negociado de Prensa del Congreso, D. Benjamín Marco.

De expreso no damos nombres de los ingenieros y hombres de ciencia que asistían a la sesión, por no hacer la selección intarminable. Basta saber que se encontraban en el teatro la casi totalidad de los técnicos españoles de todas las diversas especialidades y categorías.

En el palco Regio de diario toman asiento S. M. la Reina Doña María Cristina y Su Alteza la Infanta Doña Isabel.

Llegada del Rey

La concurrencia aumenta por momentos, y el aspecto de la sala del regio coliseo es el de las grandes solemnidades cuando hace su entrada S. M. el Rey, a los acordes de la Marcha Real.

Don Alfonso entra por el pasillo de butacas, siendo su presencia acogida con una enorme ovación, acompañada de clamorosos vivas al Rey, que son unánimemente contestados por toda la concurrencia.

Su Majestad luce el uniforme de gala de Ingeniero civil, con los escudos de los cinco Cuerpos y adorna su pecho con la banda de la Gran Cruz de Carlos III.

Ocupa S. M. el Rey su sitio en la mesa presidencial, le acompañan los ministros de Fomento, de la Guerra, de Marina y Abastecimientos, el marqués de la Torrejilla, el presidente del Instituto de Ingenieros civiles, Sr. Terán, el vicepresidente del Congreso, Sr. Laviña, el Sr. Casanova y el Sr. Torres Almunia, director general de Seguridad.

Discurso del secretario general del Congreso

El distinguido e ilustrado ingeniero de Montes, D. Juan Antonio Pérez Urruti, da lectura, en medio del mayor silencio, a una Memoria en que se relata el proceso de esta organización.

Empieza describiendo el ambiente económico y social de España a principios de 1916, en que surge la iniciativa.

Describe los preparativos que, en plena guerra, hacían hasta los países beligerantes, pensando en la paz, y hace mención de certámenes análogos a éste, aunque de menor contenido, celebrados en el extranjero.

Examina la situación económica de España ante el conflicto mundial, y relata los graves problemas que, para nuestra vida industrial, trae el tránsito de la guerra a la paz, y los que suscita el nuevo estado de cosas.

Relata los comienzos de la organización del Congreso y expone sus principales fines de orden técnico de la Ingeniería, agrícolas, sociales y de enseñanza profesional de ingenieros y obreros.

Aluda a la protección generosa que en todo momento ha recibido el Instituto de Su Majestad el Rey y en que fueron atendidos por éste para llevar a cabo el proyecto.

Hace historia de las vicisitudes por que ha pasado la subvención, conseguida, merced precisamente a un voto particular, que a la llamada fórmula económica presentada como diputado el Sr. Pérez Urruti, y mediante la cual, se ha podido llevar adelante

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MÉJICO

Saliendo de Bilbao, de Santander, de Vigo y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES

Saliendo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA MÉJICO

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabana, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Póo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA

Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Caacarias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato aserado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

También se admito carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares. Las fechas de salida se anunciarán con debida oportunidad.

PIPERAZINA
ARTRITISMO,
REUMA,
GOTA, MAL DE PIEDRA
EL MEJOR DISOLVENTE DEL ACIDO ÚRICO
D. GRAU



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos.

53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA :—: SEGUROS CONTRA INCENDIOS
SEGUROS DE VALORES :—: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Alcalá, 43. :—: Oficinas, Caballero de Gracia, 60

Anuario General de España
(GAILLY-BAILLIÈRE - PIERRE)
2.000.000 de datos
5.500 páginas
2 tomos

CONTIENE: Los nombres y domicilios de los comerciantes, industriales, profesionales y elemento oficial de España y sus posesiones. Resúmenes geográfico-descriptivos, Índice Geográfico de España, Sección de Estadística, Sección de Reclama, etc., etc.

EMERSON GAILLY-BAILLIÈRE Y PIERRE REUNIDOS, S. A.
Calle de Oporto, 246.-BARCELONA
Teléfono A. 303 - Telegramas: ANUARIOS

VESTUARIOS PARA EL **Ejército y Armada**

SUCURSALES: **BARCELONA**: Méndez Núñez, 7. Teléfono 300-S-P. **BURGOS**: Vitoria, 18. Teléfono 150

Hijos de Riu y Romanillos (S. en C.)

Proveedores de la Cooperativa del Ministerio de la Guerra

Salón del Prado, 6. Teléfono núm. 3.194-M

MADRID

Pastillas BONALD
CLORO-BORO-SÓDICAS
Boca, garganta y toses rebeldes
NUÑEZ DE ARCE, 17.-MADRID
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

La Praviana Gran Jerez Oporto N. Aladro. - Jerez

MOORE'S Es la pluma estilográfica mejor hasta hoy conocida. Puede llevarse en el bolsillo en cualquier posición sin temer a que se salga; con pluma de ORO GARANTIZADA.

DEPÓSITO Y VENTA
Martínez de Velasco
PAPELERIA;
PELIGROS, 3.-MADRID

Paso a la Salud

PURGEN
EL LAXANTE Y PURGANTE IDEAL
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

CONTRA LA IMPUREZA DE LAS AGUAS

GOTAS COLONIALES DE CHANDRÓN
Laboratorio de Farmacología general del DR. PH. CHAPPELLE
Sucesor de VIAL
(Antigua casa GRIMAULT & C. - BIGAUD & CHAPOTEAUT)
8, RUE VIVIENNE-PARIS

PRESEVATIVO INFALIBLE DE LAS ENFERMEDADES EPIDÉMICAS
COLERIFORMES, DE LA GRIPPE Y DE LA INFLUENZA

Las GOTAS COLONIALES curan rápidamente y sin esmero, el cólico, la diarrea crónica, pujos, enteritis y disenteria.

Las GOTAS COLONIALES calman instantáneamente los dolores de estómago, contienen los vómitos y su uso es siempre de éxito seguro en los cólicos cerrados ó con diarrea y en los hepáticos.

Las GOTAS COLONIALES fueron creadas para las Colonias y países cálidos, en los que, las malas condiciones de las aguas y sus impurezas producen tantos trastornos gastro-intestinales y en donde se emplean desde hace muchos años con infalibles y maravillosos resultados curando radicalmente la diarrea llamada de las Colonias, debiendo a su uso la salud cuantos las tomaron.

Las GOTAS COLONIALES no contienen ningún narcótico y son absolutamente inofensivas. Este precioso medicamento no debe faltar nunca en ninguna casa.

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y DEL EXTRANJERO

Extranjero

La huelga de periódicos en Francia

PARIS 16.—El correspondiente en París del Osservateur de Londres ha celebrado una entrevista con M. André Tardieu.

Moosieur Tardieu ha contestado primeramente a una pregunta sobre los resultados de las elecciones legislativas.

«Un hecho, sobre todo», ha dicho M. Tardieu—resulta de las reuniones que se verifican actualmente en todas las regiones de Francia.

Es que en todas partes, la gran preocupación es suprimir las antiguas líneas de cooperación entre los numerosos partidos, y de unirse sobre un programa de reconstitución que salvará al país del caos que se llama bolcheviquismo.

Nuestra fuerza resulta del hecho bien conocido de que somos una nación de pequeños propietarios. El que posee tierras o el que espera poseerlas, es rara vez un revolucionario.

La guerra ha tenido por resultado el aumento de número de nuestros propietarios de tierras.

Se hace el ahorro que se hacía antes de 1914.

Durante el año presente, por ejemplo, los ingresos en las cajas de ahorros han aumentado hasta el 1.º de octubre en 2.000 millones de francos aproximadamente.

Noés, pues, extraño que la gran masa de la población esté tenazmente dispuesta a evitar todo lo que pueda tender hacia la revolución.

Es partidaria, sin embargo, de la reforma reservada y metódica, y el partido socialista, según mi opinión, ha cometido un grave error asociándose a la propaganda perseguida por sus propios partidarios en favor de Trotsky y sus métodos.

Se acusa al Gobierno—agrega—de haber faltado a su deber, lo cual no es justo. Me permitirá citarle algunas cifras.

Esas cifras ya se las he comunicado en otras ocasiones, pero podría aun citar otras muchas más.

No pienso que se comprometa la dignidad de Francia, si pide a los aliados que quiten de sus hombros el peso financiero que tienen que soportar.

Francia ha demostrado ya que puede asumir sus propias responsabilidades.

Se nos ha acusado de tener medios de decretar nuevos impuestos.

Esa concepción errónea es el resultado, según creo, del hecho de que los extranjeros que no se dan cuenta de que nuestros nuevos impuestos sobre las rentas no desempeñan más que un papel secundario en el sistema de las haciendas francesas, mientras que los recursos financieros del Gobierno son el producto de las contribuciones directas.

La suma de las contribuciones de todas las clases pagadas por cada francés en 1913 fue de 142 francos por término medio.

En 1918 ha sido de 297 francos, y en 1920 será de 593.

El aumento de 1913 hasta 1920 será, pues, de 319 por 100, a pesar de que una quinta parte de los recursos de la nación fue excluida durante la guerra.

Ese resultado es tan halagador, que se puede esperar que las tasas actuales cuando se extiendan a las regiones del Norte y de Alsacia y Lorena, producirán, aproximadamente, 15.000 millones de francos cada año.

Nuestro presupuesto asciende, aproximadamente, a 20.000 millones, y no será difícil encontrar los otros 5.000 millones.

Ahí es donde los aliados y los amigos de Francia podrían ayudarla, por ejemplo, en lo que se refiere al cambio.

BRUSELAS 18.—Se asegura, en los círculos bien informados, que el barón Borbhrave será nombrado ministro de Bélgica en Madrid, en sustitución del barón Vanderlet.

MARSELLA 18.—El general Lyautey asistió al banquete ofrecido por la Cámara de Comercio.

Su salida para Marruecos ha sido aplazada hasta el lunes, a consecuencia de la huelga electoral de inscriptos marítimos.

Averías en un acorazado

TOLON 18.—Se ha producido un ligero accidente en las calderas del acorazado Waldek Rousseau en el momento de disponerse a hacerse a la mar, llevando a bordo al general Gouraud, que se dirige a Siria.

Después de reparadas las averías, el buque pudo emprender el viaje sin novedad.

PARIS 16.—La huelga de tipógrafos continúa en igual estado, por lo cual sigue publicándose la llamada Hoja Común.

carga en régimen de cabotaje de los materiales necesarios a las obras de dicho puerto.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo se ponga en conocimiento del señor ministro de la Gobernación el hecho que se publica, relativo a que el Ayuntamiento de Santa Ursula (Canarias), no abona los alquileres de la casa donde está instalada la Escuela del referido pueblo.

Otras resolviendo expedientes incoados en virtud de instancias de los Ayuntamientos que se mencionan, sobre creación de Escuelas.

Otra nombrando el Tribunal para las oposiciones en turno libre anunciadas para proveer las Cátedras de Lengua latina de los Institutos de Soria, Huesca, Cádiz, Zaragoza y Gijón.

Otra ídem ídem. en turno de auxiliares anunciadas para proveer las Cátedras de Lengua latina de los Institutos de Caba, Lérida, Jaén y Almería.

Otra disponiendo se den las gracias a los señores y señoras que se mencionan, por la creación y sostenimiento en Palencia del Comedor escolar y del Ropero escolar.

Otra nombrando a D. Manuel Pérez y Rodríguez, director de la Escuela Normal de Maestros de Las Palmas.

Otra ídem el Tribunal para las oposiciones en turno libre anunciadas para proveer las Cátedras de Geografía e Historia de los Institutos de Segovia y Las Palmas.

Otra ídem vocal de la Junta facultativa de Archivos, Bibliotecas y Museos a D. Antonio María Fabié y Gutiérrez de la Rasilla, jefe de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Otra autorizando la asistencia al Congreso nacional de Ingeniería de todo el personal dependiente de este departamento, siempre que las necesidades del servicio lo permitan.

LA BOLSA

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Día 17, Día 18. Rows include: 4 POR 100 INTERIOR, Serie F, C, A; 4 POR 100 EXTERIOR, Serie F, C, A; 4 POR 100 AMORTIZABLE, Serie F, C, A; 5 POR 100 AMORTIZABLE 1900, Serie F, C, A; 5 POR 100 AMORTIZABLE 1917, Serie F, C, A; OBLIGACIONES TESORO 4,75 POR 100, Serie A, B; CÉDULAS, Banco Hipotecario, Idem 5 por 100; AYUNTAMIENTO DE MADRID, Exprop. Interior 5 por 100, Villa Madrid 1918, 5 por 100; ACCIONES, Banco de España, Idem id. (Bonos), Hipotecario, Hispano-Americano, Río de la Plata, Compañía de Tabacos, Explosivos, Azucareras preferentes, Idem ordinarias, Altos Hornos Vizcaya, Madrid-Zaragoza-Alicante, Norte de España; MONEDA EXTRANJERA, Francos, Libras.

Asamblea de médicos

Se ha celebrado, en la mañana de hoy, la primera sesión de la Asamblea de médicos titulares.

Los reunidos no pasaban de un centenar, si bien tenían representaciones de más de 6.000 médicos titulares. Hubo infinidad de discursos, y todos con el mismo fin e idéntico tema: la necesidad de ir a la huelga sanitaria.

Para justificarla, varios de los reunidos expusieron casos de atropellos y persecuciones de que ellos mismos han sido víctimas.

Habló uno de los titulares de Caravaca, a quien debe el Ayuntamiento veinte años de haberes (25.000 pesetas), mientras que ese Concejo posee más de medio millón de pesetas en papel y como fruto de los repartos de consumos de 1913 a la fecha. Lejos de atender el Ayuntamiento: to de Caravaca las justas reclamaciones de sus titulares (a los otros dos les debe nueve y diez mil pesetas, respectivamente), los persigue y de-sazona constantemente, hasta el extremo de haber querido impedir a todo trance, que uno de ellos acudiera a la Asamblea que ahora se celebra en Madrid.

Otro titular, depuesto arbitrariamente por un cacique, hizo que abandonara su puesto de médico de Villaverde (A. Baccets), y ganó de fue su pleito contencioso en el Supremo, se encuentra con que a pesar de la sentencia clara y concluyente dictada por el más alto Tribunal de justicia, el monterilla no acepta la orden judicial y gubernativa y no le da posesión, discutiendo la sentencia del Supremo, y aduciendo textos legales, que, a su entender, ese Tribunal no tuvo en cuenta en su fallo (1).

Y, así sucesivamente, todos los reunidos dijeron algo de interés demostrativo de la persecución de que son objeto los médicos titulares.

Se protestó de que una vez más se hayan burlado los deseos de la clase de ser retribuidos por el Estado; se criticó la actitud pasiva de los directores del Cuerpo de Sanidad y los médicos políticos, y en suma, se habló de la necesidad urgente de ir a la huelga general sanitaria en todos los pueblos de España, como protesta ante la indi-

ferencia de los gobernantes y como única campaña de reivindicación que pueda seguir, con esperanza de éxito esta clase.

Sobre estos dos temas: pago por el Estado y huelga sanitaria, se nombraron ponencias que estudiarán en todos sus detalles el asunto, para que en la sesión de clausura se pronuncie de un modo definitivo y concluyente el criterio de los médicos titulares.

TEATROS

ESPAÑOL.—La Empresa de este teatro ha dispuesto que en la presente semana se celebren tres únicas representaciones populares de «Don Juan Tenorio».

Estas representaciones, a precios populares, se celebrarán el miércoles, jueves y viernes, a las diez de la noche, y estas tres representaciones serán las últimas que se celebren, en la temporada actual, del famoso drama de Zorrilla.

PRINCESA.—En la presente semana se verificará el estreno de la tragedia, en tres actos, de Jacinto Grau, «El conde Alarcos», basada en el famoso y hermosísimo romance atribuido a Pedro de Rianjo.

El estreno de esta tragedia, tan discutida y admirada, ha causado gran expectación, y promete ser un verdadero acontecimiento por la alta calidad de la obra y la espléndida presentación.

Compañía Guerrero-Mendoza.—De acuerdo con lo anunciado, hoy martes 18, a las seis de la tarde, quedará cerrado en la contaduría de este teatro, el plazo de renovación de abonos a días de estrenos durante la próxima temporada María Guerrero-Fernando Diez de Mendoza, considerándose, a partir de esa fecha, caducados todos los derechos sobre aquellas localidades cuyos abonos no hubieran sido renovados.

Desde mañana miércoles se empezarán a servir los encargos hechos para nuevos abonos.

La inauguración de la temporada se verificará dentro de la última decena del presente mes con el estreno del drama en tres actos, de D. Angel Guimerá, titulado, «El alma es mía», de cuyo éxito clamoroso en Montevideo, dio oportunamente noticia la Prensa de Madrid.

LARA.—Siguen representándose todas las noches las obras de gran éxito «Febrerillo el loco» y «La noche de la verbena».

INFANTA ISABEL.—Hoy 18, segunda función de abono a maries aristocráticas, representándose el entremés, «Amor a oscuras» y la comedia de gitanos, «Rocio la canastera» o entre calé y calé.

Desde el miércoles se representará por tarde y noche la original comedia, «Rocio la canastera o entre calé y calé», gran éxito de risa.

APOLO.—Hoy martes 18, y mañana miércoles, a las seis y tres cuartos, «El niño judío», y a las diez y media, «Panchito Virodo», dos grandes éxitos de los renombrados autores Paso, García Alvarez y maestro Luna.

COMICO.—Hoy martes 18, y mañana miércoles, a las seis y media de la tarde, verán representadas las celebradas obras, «El machacanta» y «Congreso remonista», y a las diez y media de la noche, la zerkuela nueva en dos actos, «La Garduña», la que, en las representaciones siguientes al estreno ha confirmado plenamente el enorme éxito obtenido de gracia, emoción e interés.

Esta obra de éxito indiscutible, en la que tanto se distinguen los populares artistas Loreto Prado y Enrique Chicote, se representará dos veces el jueves: la primera, a las seis y media de la tarde y la segunda, a las diez y media de la noche como a diario.

Notas financieras

La lectura de los Presupuestos y de las leyes especiales en el Congreso no ha influido, como era de esperar, en el curso de las cotizaciones de Fondos públicos, no obstante afectar muy directamente a la renta y al capital, y es que, o el mercado tenía descontado ya este hecho, o estima que su aprobación no será fácil, teniendo en cuenta que algunos grupos parlamentarios no están muy propicios a prestar su apoyo al Gobierno, y claro es que eso podría determinar su caída y, por consecuencia, la no aprobación de esos proyectos.

Hasta tal extremo está la Bolsa apartada a la política, en estos momentos, que ni si quiera se ha comentado apenas la obra económica del Gobierno. En cambio, los comentarios han sido bastante vivos respecto a la implantación de la Junta de cambios, para restringir la especulación en moneda extranjera.

El lunes comenzó a funcionar dicha Junta, como delegada del Ministerio de Hacienda, la que a su vez ha delegado en los banqueros asociados, para que el público que comercialmente necesite adquirir moneda extranjera, encuentre el menor número posible de dificultades.

Se han presentado algunos casos que no están previstos en la Real orden, y se han elevado al Ministerio para que resuelva.

No obstante, el negocio en cheques sobre el extranjero se ha restringido notablemente a partir del momento en que se puso en vigor dicha disposición, y como la oferta no ha decaído y falta la contrapartida especulativa, los cambios han descendido notablemente, perdiendo los francos desde 55,35 a 51 por 100, para cerrar a 55,50; las libras, de 21 pesetas a 20,48; los marcos, de 14,40 a 12,10; los dólares, de 5,08 a cinco pesetas, y las liras, de 48 a 38.

La situación, pues, del cambio internacional es francamente desfavorable, sosteniéndose la peseta muy firme por encima de todas las divisas extranjeras.

Con alguna irregularidad se han cotizado, durante la semana, los fondos públicos: el negocio no es muy extendido, pero, en general, no deja de salir dinero para la adquisición de títulos de la Deuda y determinados valores industriales.

El Interior 4 por 100 al contado, que cerró la semana anterior a 75,90, consigue escalar el entero 76, para retroceder más tarde a 75,45 y terminar a 75,70. Por lo visto, la ruptura del pacto firmado en Barcelona entre obreros y patronos, no ha impresionado al mercado, quizás por tener poca confianza en su duración. Las Carpetas bajan de 75,75 a 75,55; el Amortizable 4 por 100 se cotiza entre 90,30 y 90,50 en determinadas series; el 5 por 100 antiguo de 98, baja a 97,60 terminando sin

cupón a 96,75; el nuevo de 98 cede a 97,40 ultimando, también sin cupón, a 96,80 y el Exterior se destaca por su firmeza, elevándose desde 86,50 a 87,30.

Acusan actividad los fondos municipales; las Expropiaciones se tratan entre 94,50 y 91 por 100; las Cédulas de Ensayo, a 91; las Deudas y obras, entre 85,50 y 25; las Obligaciones, de 18,78 a 76, y los empréstitos de Villa de Madrid, 1914 y 1918 entre 94,50 y 94.

Las Cédulas hipotecarias, 4 por 100, suben de 98,75 a 99,25 y las del 5 por 100 de 100,25 pasan a 108, cerrando a 107,75.

Están sostenidas las acciones del Banco de España, que últimamente a 526,50 con ventaja de la fracción; sus bonos se contratan de 295 a 291 y 292; el Banco Hipotecario está sostenido entre 298 y 299; el Español de Crédito, de 178 retrocede a 169; el Río de la Plata baja de 312 a 308, y el Hispano Americano sube de 395 a 418, para quedar a 401.

Los Tabacos y Explosivos apenas modifican sus precios anteriores, cerrando, respectivamente, a 302 y 391; las preferentes de la azucarera de 107,50 caen a 106, y terminan a 108,50; las Ordinarias pasan de 47,50 a 45,75, para ultimar a 47,50.

Se han negociado también Altos Hornos de Vizcaya, a 308 y 303; Felgueras, entre 183 y 188, cerrando al primer cambio; Alcoholes, a 114; Cooperativa Eléctrica, a 90; Nortes, entre 246,50 y 252, y Alicante, entre 256,50 y 260.

En el grupo de obligaciones aparecen negociadas: Canal de Isabel II, a 96,50; Valladolid a Ariza, a 99,75; Azucareras sin estampillar, a 85,25 y 84; Nortes 1913, a 87 y 87,25; Ríosinto, a 104 y 104,50, y Peñarroya, a 103 y 102,90.

ULTIMO DIA

Carreras de caballos

Resultados

Premio Valderas, 2.500 pesetas, 1.100 metros.—1, «Karnak», 58 (Diez), del conde de los Andes.—2, «Bathsaid», 49 (García), de J. Lieux.—3, «Abissinia», 51 (Bouillenger), del barón de Velasco.—Detrás, «Fontenoy». Caído «Los Caireles».

Tiempo, 1'12". Apuestas: G. 7,50; C. 6,50 y 13,50.

Premio Guadiana, 2.500 pesetas, 1.600 metros.—1, «Ronco», 54 (Hopper), del duque de Toledo.—2, «Janitor», 56 (Higson), del marqués de Villamejor.—3, «Pax», 49 (Sanchez), del barón de Velasco.—Detrás, «Lady Steafast». Caído «L'Astico». No partido «Twin-Kletess».

Tiempo, 1'49". Apuestas: G. 16,50. C. 8 y 11,50.

Premio Fadrineta, a reclamar, 2.000 pesetas, 2.200 metros.—1, «Ainsi soit il», 62 (L. Lyne) de Seoane-Ligués.—2, «L'Aurore», 60 (Diez) del conde de la Maza.—3, «Avance II», 59 (J. Jiménez) de S. Azopardi.—Detrás, «Kaki», «Ara» (no concluyó), «Frespo» (no concluyó).

Tiempo, 2'32". Apuestas: G. 19; C. 6'50 y 6'50.

Premio Lisbon, 10.000 pesetas, 3.200 metros.—1, «Kopke», 56 (Diez) de F. Rodríguez.—2, «La Glorieuse», 54 (Hopper) de Cimer-Martorell.—3, «Dole», 62 (Lyne) del duque de Toledo.—4, «Haudrieux», 60 (Higson) de J. Lieux.

Tiempo, 3'55". Apuestas: G. 14. C. 8 y 12.

Premio Gerona, hándicap limitado, 2.500 pesetas, 1.800 metros.—1, «Le Friand», 52 (Higson) de J. Lieux. 2, «Comarnic», 53 (Hopper) del marqués de Villamejor.—3, «Bau», 55 (Lyne) del duque de Toledo. Detrás «Belle Source», «Gailon», «Francés», «Miss Snocks», «Malona».

Tiempo, 1'58". Apuestas: G., 20,50; C. 9, 9,50 y 6,50.

Premio Castillejos, militar lisa, 1.000 pesetas, 1.600 metros.—1, «Podestat», 77 (marqués de los Trujillos), de Dragones de Santiago.—2, «Rasignac», 77 (Sr. Bolin), de Bolin-Milans del Bosch.—3, «Sanguinario», 73 (Sr. Tejerizo), de Cazadores de María Cristina.—Detrás, «Yoritomo», Caído «Boiled Egg».

Y hasta la primavera.

Biblioteca públicas

(Horario para otoño, invierno y primavera) Servidas por el cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a doce (por estarse verificando obra).

Real Academia de la Historia, de diez a diecisiete.

Archivo Histórico Nacional, (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diecisiete.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de diecisiete y treinta a veinte y treinta; los domingos de diez a doce.

Escuela de Sordomudos y de Ciegos (paseo de la Castellana, 63), de estorce a veinte.

Escuela de Veterinaria (Embejadores, 70), de nueve a quince.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de nueve a doce y de catorce a diecisiete.

El Principe de Mónaco

SAN SEBASTIAN 18.—En el rápido llegó el Príncipe de Mónaco, acompañado por las personalidades científicas que asistirán al Congreso internacional de Madrid.

Le esperaban en la frontera el almirante Sr. Carranza en representación del Rey, el gobernador civil, representaciones de las Sociedades de pesca y una Comisión de la Sociedad de Oceanografía.

El Príncipe y sus acompañantes llegaron en automóviles al Hotel Cristina, donde tuvo lugar una recepción en su honor de autoridades y personalidades.

El Príncipe visitó el Museo Oceanográfico, haciendo muchos elogios de él.

Luego visitó los terrenos donde se está construyendo el palacio del Mar.

En el Hotel Continental se celebró un banquete en honor del Príncipe, asistiendo 100 comensales.

Al terminar la comida, la mayoría de los concurrentes se trasladaron a Guetaria para visitar las obras del puerto y la Casa-refugio de los pescadores.

Después visitaron el palacio de la Diputación.

Hoy salen para Madrid.

En Madrid

El expreso de Hendaya, que trajo a Madrid al príncipe de Mónaco, llegó a la estación del Norte con sesenta y cinco minutos de retraso.

Su Alteza, quien como ya hemos dicho al dar cuenta de su viaje, acompañaban su sobrina, la duquesa de Valentinois, el general Carranza, D. Odón de Buen y los profesores Thoulet y Jubin Richarch, Grassi, Sanzo, almirante Cattóllo, vicealmirante Marchini y otras ilustres personalidades de Italia y Francia, fue recibido en la estación por el infante Don Fernando, en representación de S. M. el Rey; por el presidente del Consejo, Sr. Sánchez de Toca; el ministro de Estado, el subsecretario de Instrucción pública, D. Eloy Bullón; el capitán general, Sr. Pidal, y el marqués de la Torreclilla.

También se hallaban en el andén para recibir a los ilustres viajeros, el personal de la Embajada de Italia, los agregados de Grecia, el ministro de Mónaco, el conserjero Sr. Ramonet, el alcalde de Madrid, Sr. Garrido; el teniente alcalde del distrito de Palacio, Sr. Terceiro; los concejales Sres. Crespo Fernández y García Cernuda, y gran número de congresistas.

Su Alteza conversó después de saludar efusivamente al infante Don Fernando, con el Sr. Pidal, el presidente del Consejo de Ministros y las autoridades, y se dirigió a Palacio, donde lo esperaba S. M. el Rey para darle la bienvenida.

El Príncipe ocupa en el Alcázar las habitaciones de Carlos III, y la duquesa de Valentinois, las del duque de Génova.

ESPECTACULOS

PRINCESA.—Compañía dramática Atenea A las 10,15. El conde Alarcos (estreno).

ESPAÑOL.—A las 5,30, Don Juan Tenorio Noche no hay función.

CENTRO.—Compañía Xirgu-Borrás.—A las 10, La razón de la locura

LARA.—A las 10,30, (popular). Lectura y escritura. La noche de la verbena. y Repaso de examen.

A las 10,15 (especial).—Repaso de examen y Febrerillo el loco (dos actos).

ZARZUELA.—A las 6, La canción del olvido y El carro del sol.

A las 10, Nochecita de San Juan y La canción del olvido.

APOLO.—A las 6,45, El niño judío A las 10,30, Panchito Virodo.

ESLAVA.—A las 6,30, Rosina es frágil, El médico a la fuerza y La Argentinita. A las 10,15, El corazón ciego.

COMICO.—Compañía Prado-Chicote.—A las 6,30, El machacanta y Congreso feminista. A las 10,30, La garduña (2 actos).

INFANTA ISABEL.—A las 6,15, Amor a oscuras y Rocio la canastera A las 10,30, El día del juicio y Rocio la canastera o entre calé y calé.

NOVEDADES.—A las 6, El estudiante. A las 7,15, El primer amor. A las 9,15, El Lobato (estreno). A las 10,30, La suerte loca. A las 11,45, Como lloraba del cielo.

TEATRO FUENCARRAL.—Compañía cómica-dramática.—A las 6,15, La Daga. A las 10,15, Tienen razón las mujeres.

CINE DE LA FLOR.—(Empresa Perico el de los Palotes.) Todos los días tarde y noche programas mostruos.

SALON CHANTECLER.—(Plaza del Carmen, 2, y Tetuán, 31).—Todos los días, a las sieta y media y once y media, Chelito, y a las doce noche, grandes fiestas en el «cabaret» Chelito.

CINE IDEAL.—Tarde, a las cuatro y media; noche, a las nueve y media. Un colosal e importante programa de películas.

ROYALTY.—Todos los días interesantes películas, sensacionales programas tarde y noche.

ROMEA.—Cinéma y variedades Secciones a las seis y media y diez y media. Lunes y sábados, aristocráticos. Miércoles de moda

«Sindicato de Publicidad.»—Barbieri, 8.

“Gaceta de Madrid”

SUMARIO.—18 Noviembre 1919

Ministerio de la Guerra.—Reales Órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Ministerio de Hacienda.—Real orden habilitando el puerto de Benidorm para la des-

los trabajos del Congreso y de la Exposición.

Da cuenta de la forma en que ésta ha surgido como complemento del Congreso, para reunir en un local los dibujos y modelos enviados al mismo.

Añade que éste trata de las bases de un plan de reconstitución, como prometieron los ingenieros al Monarca en acto solemne.

Da cuenta también de la propaganda realizada, pues se han repartido más de ciento cincuenta mil ejemplares de circulares referentes a los principales problemas técnicos, y del éxito de ésta, pues llegan a cuatro mil los congresistas, cifra que casi duplica a la que se esperaba.

Dirige un especial saludo a los ingenieros militares y artilleros de mar y tierra por su valiosísima cooperación al Congreso, y dedica frases de gratitud a cuantas personalidades y organismos han contribuido al éxito de este tan grandioso acto.

Termina dando esta nota de vibrante optimismo:

Mañana empezará el trabajo metódico de las secciones, y pronto se extenderá el convencimiento de que España avanza afanosamente presintiendo inmediatos perfeccionamientos, el interés por desentrañar los hondos problemas que a la vida de la nación afectan, como los estudios técnicos se van cunando a moldes más concretos y prácticos. Se notará el resurgir de un espíritu organizador que sustituya a actitudes incoherentes y azarosas; la formación de unidades económicas superiores que reemplacen a los esfuerzos individuales; la alianza de la técnica con la industria, del taller con el laboratorio, y por todas partes se sentirá la intensa vibración de la vida económica española, que pugna ansiosa por desenvolverse.

Presenciaremos el nacimiento de algunas concepciones geniales y escucharemos el despertar de numerosas y modestas iniciativas industriales. Notaremos cómo se aprecia nuestra envidiable situación geográfica, cómo se estiman nuestros recursos naturales, y por todas partes hallaremos una pujanza y una efervescencia confortadora, una ola de iniciativas y actividades, de proyectos y trabajos, anhelos de resurgir y ansias de mejorar, que son presagio feliz de próximas épocas de florecimiento patrio.

Que este primer Congreso Nacional de Ingeniería que bajo tan prometedoros aspectos se celebra, pueda favorecer en algo esa marcha triunfal del Progreso de España, que, con orgullo de españoles, contemplamos.

Una ovación delirante acoge las últimas palabras del Sr. Urrutí.

Seguidamente el Sr. Terán, presidente del Instituto de Ingenieros civiles, da lectura con castiza dicción del siguiente

Discurso del presidente

Comienza el Sr. Terán por dirigir un saludo al Monarca, rindiéndole un tributo de admiración y gratitud, y hace justos elogios de la Memoria leída por el señor secretario.

Manifiesta que este Congreso sólo ostenta un acendrado patriotismo, una clara y certera visión del porvenir y una fe inquebrantable en el trabajo.

Cuando este Instituto—dice—se resolvía a organizar este acto, yo corría como axioma económico universal que, al firmarse la paz, las armas serían sustituidas por la industria y el comercio, pues la lucha que se iniciara sería económica, en la que perderían aquellos pueblos que no contaran con recursos propios.

Influido por esto, el Instituto de Ingenieros civiles, que no dejó de percatarse de la gravedad de las circunstancias, quiso orientarse en el estudio de todas las cuestiones económicas, y apreciar con tino y exactitud, las medidas con que contábamos para que, puestos en práctica, pudiéramos entrar en la contienda.

Para ello era menester hacer un inventario, tener presente un balance de todas las fuerzas productivas y retardatrices que actuaban y, en consonancia con este criterio, tomar un «activo» y un «pasivo» de todas las energías y dejaciones para avivar aquellas y destruir éstas, legando así el ansiado resurgimiento. Claro es que este estudio se limitaba a las cuestiones características de su jurisdicción.

Comenzó el Instituto confrontando planos, consultando cifras, textos y autores, y desde la altura de su sincero patriotismo vio el vasto panorama que presentaba España, y que a grandes rasgos pasa a describir.

El primero que notó fue que tenemos abiertos y desgarrados los puntos más vulnerables de nuestras costas; desatendidas e inertes nuestras líneas fronterizas; mal dotadas las fuerzas defensivas; los puertos embrionarios en los que buques extranjeros descargaban productos cuya importación pudiera evitarse, intensificando así las industrias similares y zarpando otros

abarrotaos de materias, repatriadas más tarde y transformadas, con las que se nutren muchas industrias extranjeras.

Vio también villas y lugares populosos, sin vías de comunicación alguna, con lo que se malogran grandes energías y puertos que no pueden relacionarse con los principales centros de producción; sierra y valles de una gran penuria arbórea y forestal.

El rutinario apego del pequeño agricultor a prácticas y labores anticuadas, quizá efecto del atraso y estrechez, pues crece de abonos, semillas, granjas, enseñanzas experimentales, y especialmente de leyes que le amparen contra la usura y el fisco, hacen que nuestra agricultura esté tan atrasada y sea menos fecunda de lo que debería.

Vio que las manufacturas escaseaban, siendo las fábricas actuales tristes remedos de aquellas florecientes industrias españolas que abastecieron en pasados siglos a todos los mercados del mundo, si bien desuellan cierto número de pujantes y soberbias instalaciones dotadas de todos los perfeccionamientos que la técnica exige y propicia por las medidas de la previsión social moderna.

Notó también que la enseñanza técnica en sus distintos grados está falta de orientación en el sentido práctico y educativo; que en los centros habla de forzar la tensión disciplinaria para que el estudiante saque verdadero provecho de las enseñanzas, quizás por falta de correspondencia espiritual entre profesores y alumnos, siempre necesaria.

La extensión considerable y sin posible utilización agrícola de legunas, marismas y terrenos pantanosos, están pidiendo a voz en grito desecación, saneamiento y el subsiguiente aprovechamiento; luego, laxitudes y graves deficiencias en los abastecimientos de agua, no sólo en urbes pequeñas, sino en ciudades ricas y populosas, careciendo de redes de evacuación; y, por último, barrios, viviendas, fábricas, talleres y grandes explotaciones industriales faltos de aire y luz, llegando al funcionamiento y promiscuidad, y vulnerando todos los preceptos de la higiene, con lo que se consigue ese aterrador coeficiente de mortalidad, verdadera vergüenza de un pueblo.

En la segunda etapa de las investigaciones hechas por el Instituto, el panorama es otro, pues vio, con satisfacción, ciudades,

comarcas y regiones enteras combatiendo vicios, corruptelas y egoísmos, y desarrollando sus actividades productoras, industriales y mercantiles para acomodarse al ritmo fecundo de la vida moderna.

Vio, asimismo, en regiones bañadas por mares avariantos surgir, como por encanto, nuevas e importantes industrias, cuyos productos, más o menos cotizados cada día por los mercados extranjeros, constituyen pingüa ganancia.

Vio potentes yacimientos de variados minerales, gigantescas y grandiosas instalaciones que hacían presagiar nuevos y más valiosos hallazgos. Puertos, estaciones, huertas y campiños donde se amontonan cargamentos enormes que son transformados después en aromáticas frutas y agrídulos jugos.

Tomó nota del considerable número de kilómetros no aprovechados y del valor que en lo futuro podrían adquirir, dada la insuficiencia y carestía de nuestros combustibles, siendo conveniente y forzoso quizá utilizar aquellas providencias reservadas.

El tráfico crece y se desborda en sus antiguos cauces, respondiendo a negocios y transacciones demostrativas de la rápida y progresiva transformación que la nación experimenta.

Se admiró de la vitalidad y fuerza expansiva de importantes poblaciones con calles amplias, construcciones lujosas y suntuosos edificios, y sacó la consecuencia de que la nación puede contar con directores capacitados para proyectar, dirigir y administrar vastas y complicadas empresas con el concurso indispensable de una mano de obra ágil e inteligente.

Después de encomiar la labor civilizadora de nuestro Ejército en Marruecos, hace mención de nuestra riqueza monumental y artística, base del Turismo, y dedica un cariñoso recuerdo a nuestros hermanos de América.

Hecho este balance—añade—pueden concebirse consoladoras esperanzas, puesto que contamos con fuerzas suficientes para vencer, dominando enervadoras desconfianzas, envidias y punibles intrigas, intrigas y rebeldías individualistas, y tenemos potenciales energías en depósito que, si están dormidas y acechaba su fruto el extranjero, al despertar se ven nacionalizadas por captarla el capital español, herido en su fibra patriótica.

Hoy, que tenemos saneado nuestro dinero, respaldado nuestro crédito, podemos decir que España no es la nación decrepita, egoísta, inquisitorial y artera, sino la noble y siempre generosa.

España quiere desenvolverse, reconstituirse, aun arrollando cuantos obstáculos se la pongan, ocupando así el puesto que le corresponde en el Congreso de las naciones cultas y progresivas.

Por eso no debemos perder un solo instante para hacer frente a la competencia industrial que se aproximaba a sus fronteras, y así podremos regenerarnos y redimirnos, si a los los hijos, libres de prejuicios, suspicacias y egoísmos agrupados y fortalecidos, para esta común aspiración responden llenos de fe y de ardor patriótico el triple santo llamamiento del trabajo, de la disciplina y de la perseverancia.

He aquí por qué el Instituto de Ingenieros civiles quiso predicar con el ejemplo, poniéndose a la vanguardia de este movimiento salvador y organizando este Congreso en el que ya no sólo los ingenieros, sino todos los que se interesan en el porvenir y resurgimiento de la patria vienen a colaborar, aportando: unos el fruto de sus investigaciones y conocimientos, otros el producto de sus iniciativas, otros los resultados de sus empresas y experiencias, para buscar la mayor eficacia posible.

Todos estos anhelos y esta labor del Instituto son alentados por nuestro Soberano, patrocinados por nuestros Gobiernos y que los cuerpos colegisladores habrán también de apoyar, no sin antes solucionar las cuestiones sociales, que absorben la atención del mundo entero.

Por lo cual el Instituto declara que nunca dejarán de intervenir todos y cada uno de sus miembros para ejercer la misión pacificadora entre patronos y obreros, exponiendo su juicio sereno a las dos partes y haciendo ver al capital que debe huir de sendas y desenfrenadas avaricias, debiendo guardar templanza y serenidad para impedir que el conflicto estalle y acaso la convenga en estos momentos evitar dispendios ostensiblemente disolutos y fastuosos, que suelen avivar el resoldo de odios. Y a la clase obrera, que los derechos han de conquistarse con pruebas y razones públicamente contrastadas en digna y armoniosa controversia, que la emancipación moral se consigue por el trabajo disciplinado y fecundo, no por la indolencia y el ocio, y menos por actos salvajes y atentatorios a la producción.

Y, para terminar, trataremos de fortalecer, por medio del estudio y del cambio recíproco de ideas, el afecto y la espiritual intimidad que habrá de poner en nuestras relaciones mutuas los patrios e insaciables ideales que a todos nos guían, y en cuyos altares todos fervorosamente comulgamos. (Grandes aplausos.)

Discurso de Su Majestad el Rey

Al terminar su discurso el Sr. Terán, levantó S. M. el Rey, y, en medio del más religioso silencio, dio lectura del siguiente «Señores congresistas:

Escucho siempre complacido la voz optimista de los ingenieros españoles. El gran confortante del espíritu vigoroso, la esperanza, surge espontáneo y vigoroso al conjunto de sus palabras alentadoras, porque no pueden ser mera ilusión, en sueño del deseo, las venturas que predicar para la patria quienes tienen el hábito de basar sus afirmaciones con la exactitud del cálculo matemático en los antecedentes y datos que les procuran a su ciencia.

También yo vuestro Rey y vuestro Presidente, tengo fe ciega en los destinos de España, y como la tengo en vosotros, que sois el instrumento con que se ha de realizar la transformación de nuestro suelo, el descubrimiento de sus riquezas y la obtención de sus energías físicas, auguro realidades próximas para las que no faltará mi voluntad resuelta ni la cooperación de mi Gobierno que ha presentado a las Cortes soluciones inmediatas, comienzo de un plan vasto de reconstitución nacional.

Vuestro concertado concurso hará prácticamente posible los proyectos legislativos, porque todos, cordialmente unidos, como os presentáis ante la opinión española, sabéis servir abnegadamente todas sus aspiraciones; que nada hay en la economía nacional, en las necesidades de la vida y de la defensa patria a que no atendáis con la variedad múltiple de vuestras aptitudes.

Y por eso, el espectáculo que dais mostrándonos todos juntos los Ingenieros civiles y militares, los de las industrias de la paz y los de la guerra, los Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, los Navales, los de Minas, y Montes, los agrónomos y los geó-

grafos, es de lo más grato que puede contemplar quien ame a su Patria y tenga el deber de regir sus destinos.

Ya sé que os reñis para trabajar, y que trabajaréis sin descanso, porque os alienta un ideal, el más generoso, el de hacer Patria, os alumbró en vuestro camino el lumínario de la verdad, que es el patrimonio de la ciencia, y os acompaña el entusiasmo de vuestros conciudadanos, ansiosos de que desde la atmósfera hasta las profundidades de la tierra, desde las cumbres hasta los valles, desde las fuentes de nuestros ríos hasta el mar, no queden fuerzas sin cauces de las que, domadas, son provecho, y cuando corren alocadas y sin guía, son inexorablemente destructoras, ni haya un átomo de tierra ni de energía española sin rendir, mediante vuestro sabio esfuerzo, la máxima utilidad para hacernos fuertes, poderosos, independientes.

La providencia que nos apartó de los horrores de la guerra, nos exigirá estrecha cuenta de las horas de indiferencia y abandono, porque no es la paz la inactividad, sino el trabajo impulsado por el amor al bien que permite el espíritu, cumplido el deber, recrearse satisfecho en el bienestar de todos, por todos ganado en la fecunda labor, lucha también santa y noble, que habéis inscrito en vuestro programa.

Sírvaos de estímulo el ejemplo que da en la hora presente la humanidad y que yo acabo de presenciar en naciones, donde para abrir fuentes de riqueza, hay que borrar antes las huellas del dolor, y pensad que no pueden ser remisos los que no tuvieron que sufrir tan duras pruebas.

Es seguro que colaborarán en el fomento de la riqueza nacional el capital y el trabajo, los hombres de buena voluntad, de toda clase y condición, porque a los españoles, sin diferencia alguna, alcanza el deber, pero a vosotros hombres de ciencia, en primer término, porque os corresponde el planeamiento y la ejecución de la obra. La gloria será vuestra recompensa, cuando España pueda sentirse orgullosa del esfuerzo que espera de todos sus hijos.

Señores congresistas: Sed bienvenidos a esta Asamblea. La patria os contempla para pasar revista a las fuerzas intelectuales de que dispone para labrar el camino de su total reconstitución. La síntesis emblemática de vuestro escudo tiene hoy vida real con la presencia de todos vosotros en esta fiesta del saber y del patriotismo. España sabrá ayudaros para no quedarse rezagada en el movimiento universal que ansía mejorar el mundo moral y materialmente, bien advertida de que en ese movimiento el que se queda retrasado, perecerá; que la omisión es cobardía, y que, cuando depende de nosotros mismos el hacer para todos mejor y más placentera la vida, el no evitar el dolor ajeno es vergüenza propia, y que cuidáis, no sólo de los españoles de ahora, sino de restaurar y volver a nuestra España al estado de pujanza de otros tiempos, para bien y para enseñanza de las generaciones futuras.

Estudiad y proyectad hoy en este Congreso, y tend presente que desde mañana hay que ejecutar; que soy de los vuestros, y estoy con vosotros; que en cumplir la misión que se os confía está empeñado vuestro honor, que es también el mío, el de vuestro Rey y vuestro Presidente, que lo tiene puesto en lograr la grandeza de España.»

Conclusión

El público acogió las palabras del Soberano con estruendos aplausos; entre vivas y aclamaciones abandonó Su Majestad el Teatro Real, de donde salió con batidores y escolta, en la misma forma que llegara, e con ello dióse por terminado el solemne acto, que ha resultado de una brillantez extraordinaria.

Reunión de Secciones

Con bastante animación han dado comienzo las sesiones del Congreso en las diversas Secciones. En la Sección sexta su presidente, el eminente ingeniero de Minas Sr. Matarriaga, pronunció un discurso brillantísimo y erudito en extremo como suyo, que fue muy celebrado. En la Sección duodécima el Sr. Artigano inauguró los trabajos con otro discurso también muy interesante. Las inundaciones del Júcar y los medios de evitarlas fueron discutidas en la Sección primera, tomando parte en la discusión el Sr. Granell y el ingeniero jefe de la División hidráulica del Júcar Sr. Gimeno Lassala.

Los congresistas se mostraban satisfechos de la marcha de las discusiones, lamentando tan sólo la falta de calefacción que hace del Palacio de la Biblioteca, donde se celebran los debates, una sucursal de la Siberia. Es de esperar que por la Comisión se subsane esta deficiencia, y ya oímos decir que muy en breve se atenderá a corregirla.

La confederación del trabajo

El uso del idioma castellano

«La Conferencia internacional del Trabajo de Washington se ha ocupado de la designación de delegados de los distintos países en las Comisiones que allí se han constituido.

Además de haber sido nombrado el vizconde de Eza como miembro de la Comisión de selección, este delegado español también ha sido llamado a formar parte de otra de mayor importancia por tratar del asunto del idioma español; así como de la admisión o exclusión de los países que carecen de representación obrera en la Conferencia, y nombrando para desempeñar las funciones de designadas para el paro, encargada de dictaminar respecto de la emigración.

En las demás Comisiones se designó a la sñorita Ercoriza en la del Trabajo de la mujer, y a los Sres. Sala y Largo Caballero en la del Trabajo de los niños.

En cuanto a asuntos de orden político primordiales para España, es grato consignar que la Comisión del reglamento ha adoptado la inclusión del idioma español en los trabajos de la Conferencia, haciendo constar en el articulado de aquél que la traducción y distribución de todas las documentaciones se hará en lo sucesivo en idioma español, cuyo uso se lleva a definitivo y permanente para las sucesivas Conferencias.

Esta medida ha complacido a las representaciones hispano-americanas allí reunidas, habiéndose acordado estudiar la forma de constituir entre todos los pueblos de origen español, algún organismo con carácter de secretariado social que sirva de relación entre todas estas naciones, con un secretariado general de estas naciones, que cuide todo lo relativo a publicaciones en lengua castellana.

El vizconde de Eza, con dos representantes americanos, formará la potencia que presentará en ulteriores reuniones las bases a que ha de sujetarse dicho secretariado, en la que naturalmente resaltarán la coincidencia de opiniones y sentimientos propios de la simpatía hispanoamericana.

Fiesta militar

La segunda promoción de Infantería

Ayer visitó al Rey una numerosa Comisión de jefes procedentes de la segunda promoción de Infantería, con objeto de entregarle un álbum con las fotografías de todos los que fueron compañeros de estudio.

Ante D. Alfonso, el comandante señor Margarida pronunció breves frases, ofreciendo el álbum y añadiendo:

«Suplico a V. M. se digne aceptar este pequeño recuerdo material de nosotros, y el muy grande en espíritu de cariño y adhesión al Trono inquebrantables, no sólo por nuestro juramento a la bandera sino por el sentimiento de afecto que V. M. ha sabido despertar en nosotros con sólo descender hasta nuestro nivel para compartir las hermosas alegrías del compañerismo.»

El Rey contestó diciendo que en sus visitantes reconocía superioridad como antiguos suyos que eran, y los antiguos, añadió, siempre son maestros; en cambio, son inferiores a mí por la ley y por la Constitución, pero esa superioridad e inferioridad desaparece ante algo que nos hace iguales: el amor a la patria y el espíritu y deseo de sacrificarse por ella.

Los jefes de la segunda promoción cumplieron también a la Reina doña María Cristina.

Excursión a Toledo

Hoy marchó el Rey a Toledo en automóvil, para asistir a la fiesta que han de celebrar los generales, jefes y oficiales procedentes de la Academia de Infantería.

Acompañaron al Rey el jefe de la Casa Militar, general Huertas, y sus ayudantes de campo, coronel de Infantería D. Antonio Lasarte y teniente coronel de Caballería Sr. Caro.

Accidente de aviación

Un piloto francés, el capitán Baños y tres mecánicos muertos

Se han recibido ayer tarde en Madrid noticias de un trágico accidente de aviación, del que han sido víctimas cinco personas.

El aviador francés M. Augustine, que salió días pasados de Pau para Madrid en un aparato Farman, de dos motores, y trayendo a bordo a tres mecánicos, consiguió llegar a Alfaro (Logroño) sin dificultad.

El lunes emprendió su marcha a Cuatro Vientos; pero cayó en Casas de Villaseca (Soria) y en el accidente perdieron la vida todos los tripulantes: el piloto francés M. Augustine y los tres mecánicos que le acompañaban, así como el aviador militar español, capitán Martínez Baños.

El capitán D. Angel Martínez de Baños nació el 17 de Julio de 1890. Ingresó en la Academia de Caballería el 1 de Septiembre de 1906.

Era piloto aviador y gozaba de una reputación envidiable. Se distinguía por su serenidad y por su intrepidez. En diversas difíciles ocasiones le acompañó el triunfo. Sus jefes y compañeros le tenían en gran consideración.

La muerte de Martínez de Baños priva a la aviación militar española de uno de sus elementos más valiosos.

Barcelona

Se acentúa el optimismo oficial.—Notas de los patronos y de los obreros.—Los empleados de La Canadiense.—Huelgas parciales.

BARCELONA 18.—El optimismo que se observa en los Centros oficiales, continúa acentuándose.

La impresión dominante en los Centros patronales y obreros es de que hoy se reanuda el trabajo en la mayoría de las fábricas, talleres y obras en las que los patronos no cometieron los abusos de que les acusaban los obreros.

El aspecto de la población, sobre todo ayer, en que la animación dominó, ha sido extraordinaria, era de absoluta tranquilidad.

Por otra parte, es tan grande el deseo de todos los barceloneses, como observara ayer el gobernador, de que se llegue al pronto y completo restablecimiento de la normalidad, que los optimistas consideran poco menos que imposible que pueda sobrevenir una situación de violencia.

De todos modos, optimistas y pesimistas confían en el buen sentido de los empeñados en esta lucha titánica para que no llegue a sobreponerse a la tranquilidad pública.

Los patronos han publicado una nota en la que dicen que hoy continuarán abiertas las obras, talleres y demás trabajos, con objeto de demostrar una vez más que la Federación Patronal está dispuesta a cumplir, en cuanto de ella depende, las bases acordadas por la Comisión mixta y a facilitar con dicha orden que los organismos obreros puedan también cumplir.

Solidaridad Obrera, publicó ayer una nota aclaratoria de las bases aprobadas por la Comisión mixta, especialmente a lo que se refiere la base quinta, que ha motivado las protestas por la interpretación que de ella han dado los patronos.

Anoche, al recibir a los periodistas el Sr. Amado, ha dicho que, continuando las gestiones para que reanude su actuación la Comisión mixta, ha conferenciado

con los representantes obreros, de los que obtuvo buenas impresiones.

Interrogado sobre si había dejado de formar parte un vocal obrero, dijo que nada había sobre el particular, aunque no era de extrañar que alguno, lo mismo patrono que obrero, dejara de asistir a las conferencias por encontrarse enfermo desde hace unos días.

Ha sido hallado en la escalera de una casa de la calle de San Martín un artefacto que se cree es un explosivo.

Desde la Delegación de Policía de Atarazanas ha sido trasladado al Campo de la Bola para su análisis.

En el local del Sindicato de gas y electricidad se han reunido los empleados de La Canadiense.

Acordaron, tan pronto como terminen las circunstancias actuales, hacer una intensa propaganda del Sindicato y presentar unas nuevas bases de trabajo.

También se han reunido los empleados mercantiles para tratar del conflicto planteado en los almacenes El Siglo con motivo del despido de 40 mozos.

Entre los asistentes hubo gran excitación, y aunque no se tomó acuerdo alguno, parece que se planteará mañana la huelga de dicho comercio.

Continúan en el mismo estado las huelgas de carpinteros y cocheros de Reus.

A causa de la carestía del papel, han dejado de publicarse varios periódicos de dicha localidad.

Ha sido puesto en libertad el secretario de la sección de modistas del Sindicato del ramo de vestir, y por ejercer coacciones y excitar a la rebelión ha sido detenido Manuel Soto.

Para vigilar las vías del ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante han salido de Villanueva y Geltrú fuerzas del regimiento de cazadores de Teruel.



DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE LA GUERRA

El de mañana publicará las siguientes disposiciones:

Oposiciones Se convocan a oposiciones para proveer veinte plazas de capellanes segundos del Cuerpo Eclesiástico del Ejército.

Mandos Se dispone que el capitán auxiliar de mayoría de los Regimientos de Caballería tome el mando del sexto escuadrón de los mismos.

Destinos Destinase en comisión al regimiento expedicionario de Infantería de Marina en Larache, al alférez de Infantería don Pedro Vals de la Torre, y a la zona de reclutamiento de Valencia, al teniente (E. R.) don Andrés González González.

Matrimonios Se conceden reales licencias para contraer matrimonios, al teniente de Caballería don Esteban Tornos y al alférez de Ingenieros don Julio Fernández Barba.

Situaciones Pasan a situación de reemplazo los capitanes de Infantería don Eduardo Jiménez y don Luis Gil Arévalo, y a supernumerario el comandante don Ricardo Navarro Soto.

Se concede la vuelta al servicio activo al teniente de Infantería don Juan Duque Arenal.

Clasificaciones Se declaran aptos para el ascenso, al auditor de brigada don Angel García; al teniente auditor de primera don Cándido Lerin, y al de segunda don José Pérez Villamil.

Cuarteles Se aprueba el proyecto de ampliación del cuartel de Ballesteros, de la plaza de la Línea de la Concepción.

Conflictos sociales

Los sanitarios

ALMERIA 18.—Se ha reunido el Comité de la Asociación sanitaria, acordando persistir en la actitud adoptada por la dignificación de la clase.

El importe de lo que, por todos conceptos, se adeuda al personal sanitario, asciende a la suma de 780.000 pesetas.

La dependencia mercantil.—Situación difícil

MALAGA 18.—La huelga de dependientes continúa en el mismo estado. La situación se hace cada día más insostenible para todos. Parece que se gestiona la intervención del Instituto de Reformas Sociales.

Los patronos se avienen a pactar en cuanto se refiere a mejoras. Rechazan el reconocimiento de la Asociación y el que ésta intervenga en el régimen interior de las oficinas y negocios mediante los delegados. Tampoco consenten que la dependencia se halle en el caso, comprometida, de secundar solidariamente, las huelgas que planteen otras Sociedades.

Respecto a los sueldos, los patronos mejoran las peticiones presentadas.

La huelga se desliza correctamente. Hoy empezaron las coacciones.

Muchos patronos, en vista de que se prolonga la huelga, van a sustituir al personal, al que se comprometen a respetar en sus puestos, aunque se solucione la huelga. A los huelguistas se les ofrecerán los puestos que haya vacantes.

El propósito de huelga general tropieza a cada momento con mayores dificultades.